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□本报记者 周强

冯胜利：老骥伏枥难舍网球情怀

冯胜利今年 64岁，退休前曾是河北体育馆的一名

工作人员，由于工作原因，他跟网球结下了不解之缘，

“馆里的第一个网球网就是我从北京背回来的，当时的

网球场地还是沙土地，跟现在简直没法比”。回忆起网

球馆从无到有，从有到强的历程，他是不甚唏嘘。“上世

纪八九十年代，石家庄乃至全国都没有多少人打网球，

第一次见到有人打网球，我也觉得很新奇”，然而就是

这项新奇的运动很快俘获了他的心，从场地内捡球，到

自己持拍练球，他一步步走上了网球运动的道路。“最

初的时候没人跟我打，我就自己对着墙练习，慢慢地掌

握了一些打球要领”。

上世纪九十年代中期，八一网球队开始在网球馆

驻训，冯胜利抓住机会，虚心地跟专业球员和教练请

教，也就是这个时期，他的球技得到了突飞猛进的发

展，“1997年，国家网球协会组织两名资深网球教练给

我们进行了专业培训，我也得到了系统学习的机会，虽

然当时主要是针对青少年的短网教学，但学过之后，我

还是受益良多”。自此之后，网球就成了他的主要业余

爱好，“每次休息的时候，我都会拉着同事打几局，当时

找个球友都难，后来随着打网球的人越来越多，球友也

不再局限于同事”。

2021年底，河北体育馆组织第一届金球制胜网球

大奖赛，刚刚退休的他听到消息后第一时间就报了名，

“虽然退休了，但是对体育馆的感情很深，希望通过参

赛能给体育馆添人气，增荣誉”。为了顺利比赛，报名以

后，他还专门针对金球制胜的规则进行了训练。

比赛开始后，他发现很多参赛选手都是平时练球

的球友，“第一届的时候，赛事名气还不大，参赛选手有

限，后面两届我也参加了，从参赛人员上就能明显感受

到，赛事的影响越来越大，特别是刚刚举办的第三届比

赛，选手中有将近三分之一都是生面孔。除此之外，选

手的专业度也在不断提高，不少人都是从小练网球，童

子功很扎实”。面对一众老朋友，他在比赛开始后打得

非常放松，而正是这种放松的心态让他在比赛中一路

高歌，很快杀到了最后的决赛，“其实就是抱着玩的态

度在打球，但也不是一味地瞎打，面对不同的选手还是

有一定的技巧”。

跟他争夺冠军的选手也是他的球友，“综合实力比

我要好，平时练习的过程中，我也很少能赢，但是他当

时求胜心切，反而是我无欲无求，最后凭借一记大力发

球赢得了比赛”。他非常庆幸自己能够取得冠军，也衷

心地祝愿网球大奖赛能够越办越好，“希望能办成河北

体育馆的品牌赛事，让更多的网球爱好者参与进来，共

同推动河北网球运动的发展”。

段岩岩：专业教练打球不忘育人

段岩岩今年 27岁，是一名网球教练，科班出身的

他从小就显露出很好的运动天赋，“我父亲是一名体育

教师，我小时候就跟着他的学员一起训练，后来在父亲

朋友的介绍下，我进入了省体校”。刚入学时，他对网球

并不了解，在老师的推荐下，逐渐对网球产生了兴趣，

“就觉得网球挺有意思的，也更好玩一点，然后就选择

了网球”。

虽然感兴趣，但真训练起来，他还是费了不少的功

夫，“发力很容易，控制力很难。我一开始就能把这个球

打上力量，但是控制这个球的方向很不容易，能把这个

球打到想要的位置很难。网球不是一个只会发力就能

打好的运动，必须要通过精准的控制才能打好”。经历

了大约两年多的时间，他才感觉打起球来得心应手了。

2021年获悉金球制胜大奖赛举办，他兴冲冲地报

了名，无奈家中有事，没能按时参赛，这也成了他引以

为憾的事。2022年，第二届大奖赛报名开启后，他第一

时间报了名，“因为是第一次参加，也没有什么经验，所

以当时也没有抱着获奖的念头，只是想能打好就行，取

得什么名次并不重要”。然而，随着赛事的推进，他一路

过关斩将来到了最后的决赛环节，“前几轮比赛间隔较

长，在等待的期间心里还是很紧张的，但是到八进四、

四进二的时候，打完上边一颗球之后，下边紧接着就又

开始比赛了，根本就来不及紧张，就想着努力把每一颗

球打好就行了”。决赛的对手并不陌生，虽然对方不是

专业球员，但球打得非常好，实力不容小觑，“最后一局

很焦灼，打到最后我变了一个斜线，球稍微有点擦网，

对手接球时明显被动，我紧接着来了两板反手，他没跑

到位，球没回过来，就这样我拿下了这场比赛的胜利，

取得了第二届网球大奖赛的冠军”。

夺冠后，他获得了终极大奖一辆汽车，“当时是蛮

激动的，这个比赛对我最大的影响就是加深了我对网

球的热爱，让我更想去完善自己，在网球专业领域变得

更强，包括教学这方面也更有动力”。作为一名网球教

练，参与到比赛中，也让他收获良多，“参加比赛是对网

球打法的实践检验，通过比赛能收获一些新的领悟，然

后把这些领悟运用到教学上，也算是教学互长吧”。

他表示，作为赛事主办方，河北体育馆的组织能力

获得了所有参赛人员的赞扬，“体育馆组织这个比赛非

常细心，我记得当时比赛的时候，从一进门实名认证、

签到、比赛结束，体育馆的服务人员一直都非常热心，

还给我们准备了精美礼品，让我们有一种宾至如归的

感觉，希望金球制胜网球大奖赛越办越好，办成河北的

标杆品牌赛事”。

杨家奇：意气风发为网球而痴狂

“我这一辈子都不会离开网球！”作为一名半路出

家的网球选手，杨家奇对网球的热爱达到了痴迷的程

度。“我是在上大学以后才开始接触网球的，当时在学

校看到别人打网球，觉得这项运动不错，一下子就被吸

引了”。回忆起刚刚触网的那段时间，杨家奇至今难忘，

“最开始想跟人家打，人家都不愿意跟我打，当时自己

也确实啥也不会”。

想学而不得，别人的拒绝反而激发起他内心的欲

望，没人教，他就在网上购买教程自己学，“买的都是最

先进的教学视频，当时也是花了不少的钱，我就跟着视

频反复地学习”。杨家奇边学边练，没人跟他对打，他就

对着墙打，“当时练得非常痴迷，也非常投入，除了学习

之外，所有的时间都用在了网球练习上，连同学们都知

道只要到球场就一定能找到我”。晚上看视频学习，白

天到球场练球，历经三个月的磨砺，杨家奇终于悟到了

打球的门道。在随后学院举行的网球大赛中，名不见经

传的他竟然一举夺魁，获得冠军。“这也是一个起点，从

这以后，在学校也有球友了，学校的老师也开始重视

我，教我一些训练方法和打球技巧之类的”。之后，他多

次代表学院参加比赛，均取得了不俗的成绩。

2016年大学毕业以后，为了能够在网球方面继续

发展，他只身来到北京一家网球俱乐部从事助教工作，

6年的助教生涯对他的技术进步起到了关键的帮助作

用。“之前看视频，毕竟没有人指点，俱乐部里都是专业

的运动员和教练，平时我就一直围着教练问，因为我要

参加陪练，人家也是专心深入地教，这几年在网球意

识、比赛的技战术、比赛的心态调整等方面都精进了不

少”。

2023年，考虑到很多实际问题，杨家奇告别待了 6

年的北京，返回石家庄从事网球教练工作，“回来后发

现石家庄网球运动发展得非常好，场馆越建越好，打球

的人也越来越多，跟我当时离开时已经完全不同，这让

我感到很兴奋”。第三届金球制胜网球大奖赛开始报名

后，他也积极参与其中，“第二届的时候就知道这个赛

事，但当时在北京，加上疫情的影响，没能参赛很遗憾，

本次参赛我就是冲着冠军而来”。

初次参赛，他就表现出了过人的实力，在 32强的

晋级战中，他淘汰了上届冠军得主段岩岩，之后更是一

路高歌猛进打入决赛，“打到最后一场时，心里特别激

动，感觉自己能赢也会输。我稳定了一下心神，强迫自

己不去想输赢这些事，只想打好现在手里的这一板球，

把自己的思想变得更单纯一点”。获奖之后，杨家奇兴

奋地举着双手在场内奔跑，“太兴奋了，感觉要蹦起来

了”。

杨家奇表示，除了技术更胜一筹外，舒适的场馆也

为他夺冠提供了助力，“这个场地是非常先进的，特别

是还配备了鹰眼系统，即便是在北京，这样的场地也为

数不多。在这参赛感觉特别专业，希望金球制胜网球大

奖赛能一直举办一下去，越办越好”。

网坛精英决战巅峰 金球制胜勇夺桂冠
记河北体育馆“金球制胜”网球大奖赛三届冠军选手

“1月 1日上午，伴随着现场的一片欢呼

声，第三届河北体育馆“金球制胜”网球大

奖赛落下帷幕。“金球制胜”大奖赛是河北

体育馆倾心打造的群众体育品牌赛事，已

经连续举办三届，一球决定胜负，赛点一

瞬即逝，赛制简单，趣味性强，是对选手实

力、运气和心态的多重考验。三届比赛，三

位冠军选手，见证了此项赛事的成长，也

见证了河北网球运动的蓬勃发展，今天我

们就走近这三位冠军，听他们讲述自己的

网球运动成长之路。

”


